

Hoy se cumplen 26 años de la muerte de Neruda

En Santiago, la fecha se conmemora con la recreación del funeral del poeta. En Valparaíso, hay un encuentro con poetas peruanos. En Isla Negra, hay romerías y discursos. En Temuco circula el "Tren de la Poesía".

La recreación de funeral de Pablo Neruda es una de las principales actividades con las que se conmemora hoy, jueves 23 de septiembre, el 26º aniversario de la muerte del Premio Nobel de Literatura de 1971, y uno de los más grandes poetas de la literatura española del siglo XX.

El auto es en La Chacanal, el hogar de Neruda en Santiago; mientras hay sendas conmemoraciones ante la tumba del poeta,

en Isla Negra, y en La Sebastiana, la casa del autor en Valparaíso, a la vez que se recuerda el "Tren de la Poesía", en el sur de Chile.

1904-1973

Neruda, nacido en 1904, murió el 23 de septiembre de 1973, pocas días después del golpe militar que arribó al general Augusto Pinochet. Murió su muerte como el velatorio y el funeral estuvieron rodeados de circunstancias trágicas.

El día del entierro, miles de personas vinieron al nuncio a las patullas militares que invadían Santiago, donde en esos días transcurrió el inicio de lo que podía significar la muerte, y acudieron a sepelir del poeta para homenajear el consejo, que salió desde La Chacanal, su salón social y serenata corona en un registro salvo en un humilde nicho del Cementerio General.

Esa superación del me-

dio, las condiciones, los gritos y la entonación de "La internacional" en el cementerio por parte de jóvenes del Partido Comunista, al que pertenecía el poeta, hacen que el funeral sea considerado por muchos como la primera protesta contra el gobierno militar.

El poeta dice: "Veinte poemas de amor y una canción desesperada", "Canto general", "Crepúsculo" y muchas otras piezas, perdida un cincuenta de poesías, que según Juan Agustín Figueroa, presidente de la Fundación Pablo Neruda, "están y se intensifican con las infiernas iniciadas del golpe y la represión".

LOS ACTOS

Con textos de Sergio Víllegas y una dramatización a cargo de la escritora María Elena Gertner, novela recreados hoy los dramáticos instantes del funeral, dijo a EFE Ana María Ortiz, directora del museo La Chacanal, donde además se presenta una exposición de fotografías de los exequias y los asistentes pueden escuchar grabaciones de los discursos y reacciones de entonces.

En la casa museo de Isla Negra, donde desde 1992 están sepultados Neruda y Matilde Urrutia, hoy romerías y discursos en este aniversario, mientras en La Sebastiana se celebran lecturas poéticas de jóvenes autores, muchas de ellos becarios de la Fundación, y en la tarde, desde las 19.00, se presenta un recital de tres poetas nacionales: marxino, a la misma hora, se presentarán los escritores de ese país.

En Temuco, en la región de La Araucanía donde Neruda, hijo de ferrovial, vivió siéndose circular, por sexta vez el "Tren de la Poesía", formado por una locomotora a vapor y varios coches de principios de siglo. Esta vez, los pa-

nes son elegidos con frecuencia entre los editoriales en Santiago. El jefe EFE Bernardo Rojas, sobre todo del puente, aunteró que también habrá invitados de mayor figura pública.

Entre ellos mencionó a Volodia Teitelboim, biógrafo de Neruda, y al italiano Nicola Boligher, uno de los mayores especialistas de ese país en literatura latinoamericana, que además ha viajado a Chile para gestionar intercambios universitarios, y a la estadounidense Carolyn Wright.

Wright es la traductora al inglés de poeta chileno Jorge Tello, a quien se le tributará un homenaje cuando el tren haga escala en su ciudad natal de Lautaro, al norte de Temuco, en el que estarán presentes sus hijos Sebastián y Caroline, esta última vendrá especialmente desde Perú, donde reside.

EFE



Pablo Neruda.

sajeros del tren, que unirá Temuco con la localidad de Lautaro, serán principalmente poetas de provincia, "de esos que

En la noche de hoy jueves, en el palacio Rioja, Viña del Mar, habrá un concierto extraordinario, correspondiente a la "temporada 1999 de la Universidad Católica de Valparaíso".

En la ocasión, se presentarán Marcelo Vidal, guitarra, y Wieland Streichert, violín. El programa considera la interpretación de Sonata en La Menor, de Leopoldo Serenade Opus 127, de Giuliani; Pavana, de Ravel, y Tres Velas Venezianas, de Lauro, en la primera parte. En la segunda, Serie del Angel (para guitarra sola), Tres Estudios Tangmáticos (para violín solo) y La Historia del Tango, de Piazzolla.

La entrada es libre.

Recital de guitarra y violín en el Rioja

Compuesta de siete historias llenas de sorpresa, colorido, música, animación y efectos especiales, "Ritmo y melodía" formó parte desde 1949 del baúl de los recuerdos que componen la colección de telones de Walt Disney. Es hasta ahora. Porque esta semana la compañía ha decidido traer a Chile para que forme parte de la Video Colección Disney.

Y por si fuera poco, las historias de "Ritmo y Melodía" tienen música. Su intención es que los niños viajen junto a los protagonistas para que vivan y sientan los distintos caminos que estos toman en sus vidas.

Como regalo adicional, este estreno saldrá acompañado de "Mi amigo el dragón", que recuerda las aventuras de Pete y su amigo, el dragón Elliot.

Hoy se cumplen 26 años de la muerte de Neruda [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hoy se cumplen 26 años de la muerte de Neruda [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)